

# Isolina Barraza de Estay

Fueron amada y de carácter firme. Hija mayor, rebelde y trujana por su padre, pudo vivir comodamente en el seno de sus progenitores y disfrutar de la tranquilidad que le ofreció la localidad de Hualde, en el valle de Dapú. Sin embargo, su personalidad no le permitió continuar con una vida placida, esta debía afrontar desafíos. Si no lo hubiera hecho, hoy no estaríamos refiriéndonos a doña Isolina Barraza de Estay.



Isolina Barraza de Estay, niña, circa 1907.

Su infancia transcurrió entre los cerros de Hualde, donde su padre Juan Barraza Alfaro compró terrenos para dedicarlos a la cría de vacas y de ovejas. Por su afición a los caballos, se le enseñó a manejar de montar y a hacer a peregrinos, demostrando ya con ella características de mujer adelantada a su época. La geografía precorosa influyó en ella y le dio el interés que ocupó 32 años de vida, aún mantiene. No obstante,

dependencia del tema de investigación, igualmente puede entenderse y reflejar en sus méritos académicos sorprendentes. Características distintas como esas la han acompañado consistentemente en su desarrollo personal.

Con apenas 16 años de edad ingresó a la Facultad de Medicina, lugar donde se le imparten las clases de su especialidad. Aún podía volver a su casa de Hualde en vacaciones de verano e invierno, trasladándose en el tren de ancho, que enlazaba la localidad de La Cofre, al sur de Chile, al ferrocarril de Valdivia.



Isolina Barraza de Estay, circa 1910.

posee a todas las asignaturas que constituyen su instrucción, tanto en la enseñanza primaria recibida de las maestras francesas de Celeste Sagredo Cereceda, como en la secundaria en el Liceo de Niñas de La Serena, ingresó a la Universidad de Chile donde obtuvo en 1927 su título de Farmacéutica, siendo una de las primeras mujeres con esa especialidad en la región. Lograr su título académico no le fue fácil, en plena infancia debió dejar el hogar y la comodidad que tenía en su hogar, para estudiar en La Serena, donde vivió en casa de una familia conocida. Después debió viajar a Santiago en la década de 1920, donde permaneció en un internado de señoritas, ubicado cerca de la Facultad de Medicina, lugar donde se le impartían las clases de su especialidad.

Su vida posterior a su título de Farmacéutica, siendo una de las primeras mujeres con esa especialidad en la región. Lograr su título académico no le fue fácil, en plena infancia debió dejar el hogar y la comodidad que tenía en su hogar, para estudiar en La Serena, donde vivió en casa de una familia conocida. Después debió viajar a Santiago en la década de 1920, donde permaneció en un internado de señoritas, ubicado cerca de la Facultad de Medicina, lugar donde se le impartían las clases de su especialidad. Aún podía volver a su casa de Hualde en vacaciones de verano e invierno, trasladándose en el tren de ancho, que enlazaba la localidad de La Cofre, al sur de Chile, al ferrocarril de Valdivia. Paralelamente al ejercicio de su profesión - un año trabajó en la farmacia de calle Blanca Anicura y durante 5 años en el hospital de Valdivia - se dio tiempo para formar su hogar y materializar sus inquietudes artísticas, escribiendo



ALUMNAS LICEO DE NIÑAS, LA SERENA, 1910. Foto tomada por Luis Corvalán. Se ve a la izquierda a doña Isolina Barraza de Estay y a la derecha a doña María de la Cruz.

artículos y libros, en los que ha interesado en su vida información sobre su época y antecedentes fundacionales de investigaciones realizadas, referencias específicas a la obra y el entorno de la pensadora Isolina Barraza de Estay, Premio Nobel de Literatura.

Goberna con sus conocimientos, ha sido una constante estudiante, cursando y defendiendo de la obra de Gabriela Mistral, por lo que ha recibido gran cantidad de distinciones con títulos, diplomas y nacionales, siendo la última, la orden al mérito docente y cultural "Gabriela Mistral" en el grado de Gran de Dama, en reconocimiento del ministro de Educación, Sergio Bitar, el 17 de abril de 2003.

Por lo que ha hecho y por lo que se merece sus más agradecimientos y como se lo dijo la poetisa, "vaya fortuna, merecerá de nuestra patria".

Nota: Ciudad de don Raúl Estay Briones, y su esposa de María Soledad y Raquel Barraza de Estay, Isolina Barraza de Estay, fallecida en el recuerdo de D. D. Sergio Barraza de Estay.

Verónica Barraza de Estay, secretaria de prensa y relaciones públicas, 2005.

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa